

## La oposición a Maduro acusa al régimen chavista de sabotaje

### El Gobierno venezolano avisa de que no habrá consulta revocatoria

MAOLIS CASTRO, Caracas  
La oposición venezolana denuncia que el presidente Nicolás Maduro busca limitar las potestades de la Asamblea Nacional, de mayoría antichavista, y frenar el referéndum revocatorio de su mandato mediante la aplicación del estado de excepción que decretó el pasado viernes. Jesús Torrealba, secretario general de la Mesa de la Unidad Democrática (MUD), aseguró en la madrugada del sábado que la estrategia de Maduro pasa por "retrasar el proceso de referendo", impulsado por los contrarios al régimen, "para sabotear a la oposición, pero también al oficialismo que lo adversa y que desea perpetuarse en el Gobierno". La MUD sostiene que la cúpula chavista está dividida y alerta de que, con el decreto del estado de excepción que se publicará esta semana y cuyo contenido está adelantando una emisora gubernamental, Maduro pretende limitar las capacidades del Parlamento, al decidir suspender sanciones impuestas por la Asamblea a funcionarios afines al chavismo. Por su parte, el vicepresidente venezolano, Aristóbulo Istúriz, aseguró ayer que no habrá referéndum revocatorio contra Maduro. PÁGINA 5

#### ADEMÁS



### El ganador más joven de Fórmula 1

Max Verstappen entra en la leyenda al ganar con 18 años y al volante de un Red Bull el Gran Premio de España. P34

### La Liga acaba con el descenso del Rayo y el Getafe

P27

### Diego Forlán: "El gol es lo más bello del fútbol"

P31

### Grietas en el pacto UE-Turquía sobre los refugiados

P3

### Un bazar de películas en el Festival de Cannes

P21

## JOSEBA URRUSOLO SISTIAGA Exetarra en libertad

# "Muchos han vivido en torno a la violencia con comodidad"

LUIS R. AIZPEOLEA, San Sebastián  
Joseba Urrusolo Sistiaga, de 59 años, entró en ETA cuando era joven. Fue uno de los terroristas más buscados en los ochenta e inicios de los noventa. Abandonó ETA por discrepancias con su dirección en 1994, fue detenido en Francia en 1997 y condenado a 449 años por 16 asesinatos y dos secuestros. Pionero en la autocritica de los presos (la *vía Nanclares*), salió de la cárcel el

28 de febrero. En conversación con EL PAÍS, lamenta el dolor causado a las víctimas y cree que "muchos han vivido cómodamente alrededor de la violencia". La responsabilidad, dice, hay que abordarla globalmente: "Muchos hemos sido partícipes de los atentados. No solo los autores materiales. Hay que recordar que las víctimas de ETA, además de perder a su familiar, sufrieron un vacío social.

Hay que reconocerlo para recuperar una convivencia normal". Y añade: "Fue una barbaridad haber utilizado la violencia sin considerar que lo primero es la vida de las personas y sus derechos. Entiendo que sea difícil para ellas [las víctimas] creer que nuestro planteamiento es sincero, pero lo es". Urrusolo pide además a la izquierda *abertzale* que le diga a ETA que "desaparezca". PÁGINA 18

EDITORIAL  
*A la desesperada* PÁGINA 12



ÁLVARO GARCÍA

## Quinto aniversario del 15-M en Madrid con menos indignación

El movimiento 15-M celebró ayer su quinto aniversario con una manifestación de modesta afluencia que terminó en la madrileña Puerta del Sol, símbolo de las movilizaciones de

2011. Podemos, heredero del 15-M, no acudió a la marcha, porque, asegura, no quiere capitalizar las movilizaciones, si bien varios de sus miembros, como Juan Carlos Monedero, sí

participaron a título particular. Este año, la celebración estuvo impulsada por las protestas en París al calor del movimiento Nuit Debout (Noche en Pie). PÁGINA 16



idealista

dibuja dónde quieres vivir

TEATRO REAL

El fin del diálogo con las FARC coincide con un repunte de grupos paramilitares

## Los otros enemigos de la paz en Colombia

A. MARCOS / J. LAFUENTE, Bogotá  
A pocos meses de la firma del acuerdo de paz con las FARC que pondrá fin a más de medio siglo de conflicto con la guerrilla, Colombia vive con temor la presencia de grupos armados que atentan de forma similar a como lo hacían las Autodefensas Unidas de Colombia (AUC). Desde principios de año hasta abril, la policía

colombiana y la ONU han confirmado al menos 12 asesinatos de líderes sociales a manos de bandas criminales que operan en 300 municipios. Pese a los indicios, el Gobierno de Juan Manuel Santos no quiere hablar de paramilitarismo y considera que estos grupos quieren beneficiarse de la justicia especial acordada con las FARC en La Habana. PÁGINA 6